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Совершающаяся в наши дни научно-техническая 
революция предъявляет к инженеру все новые тре
бования. Общество заинтересовано, чтобы уровень 
подготовки специалиста строго соответствовал по
требностям современного производства. Ка
кими профессиональными и человеческими ка
чествами, какими способностями он должен обла
дать, обсуждают на всех уровнях. Так, совсем не
давно «Литературная газета» опубликовала вы
ступление Георгия Кулагина. Автор, основываясь 
на многолетнем опыте руководства предприятием, 
считает, что «управляющему любого ранга сего
дня недостаточно чисто инженерных знаний. Он 
должен владеть основами системного анализа, разби
раться в экономико-математических методах управле
ния, иметь понятие о линейном программировании, 
теории игр. Может быть, еще важнее для него зна
ние социальной психологии, мотивации человече
ских поступков, ясное понимание роли малых 
групп и неформальных связей в коллективе».

Курс социальной и инженерной психологии чи-

З А Ч Е М -
студенту,
ПСИХОЛОГИЯ?

! РЕПОРТАЖ С ЗАНЯТИЙ
тается в нашем институте на факультете управ
ления и организации производства. Я побывал не
давно на семинаре у пятикурсников УОП.Ф. В 
группе 8 парней и 12 девушек. Перед занятием 
они рассказали, что летом были на практике. 
Л. Самбурская и И. Баюра работали в городе 
Джамбуле на ВЦ большой строительной организа
ции, С. Яковлев—на ВЦ института. В общем, всем 
пришлось работать в новом, незнакомом коллек
тиве. С людьми старше их по возрасту, професси
онально опытнее. Им нужно было решать, как ве
сти себя, как организовывать свою работу, наме
чать цели, определить свою роль в коллективе. 
Практический опыт студентов был учтен препо

давателем Р. Е. Горбатой. Предлагая студентам 
принять участие в деловой игре, она вводит их в 
проблемную ситуацию, в которой каждый пяти
курсник выступает в роли руководителя коллекти
ва.

— Вас просят, — повторяет Рената Евсеевна, — 
сформировать определенный коллектив. Что вы для 
этого предпримете?

— Нужно познакомиться с обязанностями...
— Нет, сначала надо уточнить задачу коллекти

ва....
— И свои права тоже...
Наблюдать за тем, как одна за другой рождают

ся модели коллективов, как некоторые из них тут 
же, не выдержав натиска сокрушительной критики 
оппонентов, распадаются, было интересно: хо
тя все происходящее действительно напо
минало игру, думалось — завтра игра для многих 
превратится в ответственную работу. Сейчас же 
пятикурсники относились к ней и серьезно, и с 
интересом, и в то же время не без юмора.

Когда возможные пути создания коллектива бы
ли выяснены, студентам была предложена новая 
задача — организовать его работу.

Здесь ребятам пришлось вдаваться не только 
в тонкости профессиональных качеств предполага
емых сотрудников, но и учесть особенности их тем
перамента, душевного склада и многое другое.

На семинаре были рассмотрены методы психо
логического исследования. Попутно Рената Евсеев
на познакомила студентов с интересными фактами 
из истории психологии, рассказала о новейших ис
следованиях.

Рассматривая методы психологии, ребята исполь
зовали знания, полученные на практике, в обще
нии друг с другом. Некоторые приводили примеры 
из истории формирования собственной группы — 
она была создана из третьекурсников разных фа
культетов.

Когда семинар закончился, я не стал докучать 
студентам вопросами, понравилось ли им занятие, 
оказалось ли оно полезным. Это и так было ясно: 
еще не вполне остыв от семинара, они окружили 
преподавателя, разрешая какие-то, наверное, не
отложные проблемы... С. ТАРИФОВ.

ПЕРЕД ЛЕКЦИЕЙ.
Фотоэтюд А. Зюлькова.

Г К советам первокурсни
кам, высказанным в прошлом 
номере газеты, хотелось бы

[добавить свои. Главное сей
час для первокурсников — 
не растеряться, не утонуть 
в объеме лекций, семина-

|ров. Нужно четко распреде
лить свое время, продумать 
систему подготовки.

Единой схемы здесь быть 
не может. Многие считают, 

что стать отличником мож
но лишь, забыв все на све
те, корпеть над учебниками, 

имея единственную цель, — 
получать пятерки. Но, во- 
первых, мне просто очень

(интересно заниматься, а во- 
вторых, при правильной ор
ганизации работы все мож
но успеть.

Уже в начале семестра

I даются задания по начерта
тельной геометрии и, если 
сдавать их постепенно, в 
срок, то в конце семестра 
больше времени останется

|на изучение материала.
С третьего курса начина

ются специальные дисцип
лины, основы которых да
ются уже Сейчас. Поэтому

| я советовал бы читать кше 
ги по специальности на 
первом' курсе. В более по
пулярной форме этот мате
риал можно найти в учебни-

|ках для техникумов.
Нельзя ограничиваться 

чтением только лекций. По 
таким предметам, как тур

бинные установки, тепловые 
станции, организация плани-

I

ВСЕ
МОЖНО
УСПЕТЬ
рования, работа с учебни
ком просто необходима. 
Для этого хорошо иметь 
специальную тетрадь или 
делать пометки на полях 
лекций: это очень поможет 
при подготовке к экзаменам.

Общественная работа ни
когда не мешала мне в 
учебе, скорее помогала. 
Когда я стал общественным 
деканом факультета, то по
чувствовал особую ответст
венность.

Будут, конечно, и труд
ности, но не надо терять
ся. Постарайтесь доводить 
все дела до конца, не ис
кать причины и оправдания 
для пропуска занятий или 
невыполнения поручений.

Важно уметь вести счет 
минутам. Плохо; если мас
са времени пропадает впу
стую. И последнее, не за
бывайте, что студенческие 
годы — это лучшие годы 
юности. Не обкрадывайте 
себя. Интересные книги, 
концерты, фильмы, спектак
ли — ничто не должно 
пройти мймо вашего внима
ния.

В. ТЕТЮШКИН, 
ленинский стипендиат.
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ТРЕБОВАНИЯ повыше
ния качества обучения с 
особой настоятельностью 
диктуют необходимость 
рационализации учебного 
процесса. Это означает, 
что наряду с оптимизаци
ей самих учебных про
грамм и их взаимосвязи,

устройства (включая про
стейшие) для контроля 
текущей успеваемости. 
Выл проведен институт
ский семинар по исполь
зованию ТСО и програм
мированному обучению, 
в работе которого приня
ло участие более 400

зал на 487 мест и кино
фицированная поточная 
аудитория на 200 мест: 
14 радиофицированных 
аудиторий. Институт рас
полагает 177 аппаратами 
статической и дина
мической проекции. Раз
работана констркуторская

но - научно - производст
венный комплекс» на ба
зе, институтского вычи
слительного центра, влия
ние которого на учебный 
процесс будет непрерыв
но повышаться. И хотя 
мы еще не располагаем 
замкнутым обучающим

мы должны все более 
широко и эффективно 
использовать технические 
средства контроля и обу
чения (ТСО). Здесь под 
термином ТСО будем по
нимать все технические 
средства. позволяющие 
повысить степень усвое
ния студентами матери
ала. Существенному по
вышению наглядности 
изучаемых процессов и 
явлений способствуют 
плакаты, демонстрация 
отдельных слайдов и ки
нофрагментов, действую
щие макеты, различные 
тренажеры и т. д.

Повышение качества 
обучения практически 
невозможно без периоди
ческого и по возможности 
всеохватывающего конт

роля знаний студентов. 
Поэтому все большее 
значение приобретают

сотрудников института. 
На семинаре было заслу
шано 8 докладов и сооб
щений, проведены прак
тические занятия и по
казан цикл кинофильмов. 
Подготовлено и отпеча
тано на ротапринте ме
тодическое пособие «Про
граммированный конт
роль с использованием 
ЭВМ «Проминь-2». Се
минар явился своевре
менным и полезным ме
роприятием, позволил не 
только обменяться до
стижениями, но и вы
явить «узкие места».

В настоящее время в 
ТПИ действуют 2 обще
институтских центра 
контроля текущей успе
ваемости студентов; 4 ка
федральных класса; 20 
обучающих машин-тре
нажеров; 110 контроли
рующих машин настоль
ного типа; учебный кино

документация по ком
плексному оснащению 
ТСО аудитории 201 в 
восьмом корпусе. Вопро
сы эффективного ис
пользования имеющегося 
арсенала средств и 
приобретения более . со
временных являются 
весьма актуальными. 
Быстрый прогресс науки 
и техники, особенно в об
ласти ЭВМ и микро
электроники, в результа
те которого уже появи
лись первые недорогие 
микро-ЭВМ и микропро
цессоры с широкими 
возможностями, предо
ставляют все более бла
гоприятные предпосылки 
для создания обучающих 
комплексов, способных 
функционировать в ре
жиме «диалога со сту
дентом». Учитывая эти 
тенденции, решением 
ректората создан «Учеб-

комплексом, очень важ
но, чтобы педагогический 
персонал оказался психо
логически, а со време
нем и методически под
готовленным к широкому 
и эффективному исполь
зованию современной 
техники. Особое значение 
приобретает использова
ние ЭВМ в учебном про
цессе.

Для обмена опытом и 
конкретизации усилий в 
области использования
ТСО для совершенство
вания учебного процесса, 
принято решение о про
ведении в феврале 1977 
года институтской мето
дической конференции.

М. РОЙТМАН, 
профессор, предсе

датель методической 
комиссии института 
по техническим сред
ствам обучения.



У Ч Е Б Е - З Н А К  К А Ч Е С Т В А

ПО ИТОГАМ ВЕСЕН
НЕЙ экзаменационной 
сессии электроэнергети
ческий факультет зани
мает среди дневных фа
культетов 5-е место по 
абсолютной успеваемости 
студентов — 90,2 про
цента. Если проследить 
этот показатель за по
следние пять лет, то он 
медленно, но верно, как 
по крутой лестнице, под
нимается вверх. Хоро
шая, обнадеживающая 
тенденция. Но это дан
ные в целом по факуль
тету, которые включают 
в себя сведения по кур
сам, об отличниках, хо
рошистах, троечниках и 
т. д. Недремлющее око 
учебного отдела фикси
рует и анализирует сту
денческие успехи и не

удачи подобно вычисли
тельной машине — чет
ко, последовательно, все
объемлюще. Так вот, ес
ли взять одну из много
численных итоговых таб
лиц весенней сессии, то 
абсолютная успеваемость 
по второму курсу, на
пример, составила всего 
76,2 процента, более чем 
на 4 процента ниже уров
ня 1974—75 учебного го
да. Как видим, не так уж 
успокаивающе положе
ние, занимаемое ЭЭФ.

Мы затронули только 
абсолютную успевае
мость. Этот показатель ва
жен, однако не универ
сален, так как не отра
жает качественную сто
рону успеваемости. А вот 
о ней и стоит поговорить 
основательно, тем более 
сейчас, когда все наши 
планы нацеливают на 
качество.

Обратимся к итогам 
весенней сессии еще раз, 
посмотрим показатель ка
чества учебы электро- 
энергетнков, то есть про
цент сдавших на повы
шенные оценки: он ра
вен 20,6 процента.

— В основном это 
произошло из-за слабой 
работы второкурсников. 
— говорит декан факуль
тета, доцент Николай 
Петрович Волков. — Де
ло в том, что в прошлом 
учебном году осуществ
лялся переход на но
вые учебные планы. В 
прежние годы у них не 
было курсового проекта 
и других работ с боль
шим объемом самостоя
тельных занятий. Сей
час наши второкурсники

должны выполнять курсо
вой проект по деталям 
машин и два задания — 
по теоретическим осно
вам электротехники и 
теплоэнергетическим ус
тановкам. Деканату не 
удалось до конца преодо
леть трудности этого пе
риода.

И еще одну причину
слабого качества учебы 
называет декан. Это 
борьба с задолженностью 
по зачетам. «Хвостисты» 
допускались к экзаменам 
лишь в том случае, ког
да были сданы все заче
ты.

У декана — серьезные 
претензии к комсомоль
ско-профсоюзному акти
ву, который сам не всег
да показывает пример в 
учебе. Низок процент от
личников и хорошистов. 
Из состава треугольни
ков лучше всего учатся 
старосты, чего не ска
жешь о комсомольских и 
лрофсюзных организато
рах. Что можно сказать, 
например, о группе 9342, 
шестнадцать студентов 
которой получили в ве
сеннюю сессию 26 (!) не
удов, е том числе и ком
сорг В. Жирнова.

Электроэнергетики, как, 
впрочем, студенты дру
гих факультетов, исполь
зуют в практике учебно- 
воспитательной работы 
традиционные методы: 
беседы с неуспевающими 
на учебном совете фа
культета, вызов к дека
ну, письма родителям. 
Последнее, как считают 
на факультете, дает осо-; 
бенно ощутимый эффект, 
Даже приводят «класси
ческие» случаи «исцеле
ния» нерадивых посред
ством активного роди
тельского надзора. вы
званного письмом из де
каната. Или называют 
совсем свежий пример.

Студент III курса, уча
стник самодеятельности 
А. МокрусоЕ имел б сес
сию две двойки—по выс
шей математике и элект
рическим машинам.
Только «эпистолярный» 
прием помог добиться, 
чтобы он вовремя ликви
дировал задолженность.

Таких примеров много. 
Кстати, о ликвидации 
академической задолжен
ности. Раньше на факуль
тете на осенние месяцы 
оставалось более ста та
ких студентов. Деканат 
принял все меры к тому, 
чтобы избавиться от это
го явления. Полностью 
работа еще не законче
на, однако студентов- 
должников становится 
все меньше.

Как же, все-таки, с 
повышением качества 
обучения, что намерены 
предпринять в новом 
учебном году в этом на
правлении администра
ция, партийная и общест
венные организации?

— Новое е этом слож
ном деле трудно найти, 
— примерно так, отнюдь 
н: сговариваясь, отвеча
ют секретарь партийного 
бюро В. В, Литвак и 
председатель учебного 
совета факультета до
цент В. И. Гетман. Одна
ко это не означает, что 
электроэнергетики не 
намерены бороться за 
лучшую успеваемость — 
и абсолютную, и тем бо
лее — качественную ее 
сторону.

В плане реализации 
задач, поставленных 
XXV съездом КПСС в 
области совершенствова
ния высшего образова
ния, партийным бюро 
ЭЭФ разработан и осу
ществляется план раз
личных мероприятий. 
Претворение в жизнь хо
рошо продуманных раз

работок должно положи
тельно сказаться на уче
бе, научно-исследователь
ской работе и многих 
других сторонах много
гранной де*ятельности. 
Хорошо зарекомендовал 
себя на факультете опыт 
прошлого учебного года 
по проведению «прину
дительных» консульта
ций, когда отставшие от 
программы по тем или 
иным причинам студен
ты персонально пригла 
шаются преподавателем 
на дополнительное заня- 
цие. Такой индивидуаль
ный подход, например, 
по теоретическим осно
вам электротехники,
дает много полезного. 
Подобная практика в 
этом году будет приме
няться более широко и 
по нескольким предме
там.

Рассказывая о планах 
на текущий учебный год, 
доцент В. И. Готман на
зывает ряд других полез
ных мер, призванных, по 
его мнению, улучшить 
дело. Среди них всяче
ского одобрения заслу
живают консультации 
наиболее успевающими 
студентами, которые, как 
и раньше, будут прово
диться непосредственно в 
общежитии.

— Не знаем пока, в 
какую это выльется фор
му, '— говорит далее 
Владимир Иванович, — 
но мы намерены вести 
более активную агитацию 
студентов о преимущест
вах работы в читальных 
залах. Есть вроде пого
ворки: студент из читаль
ного зала — знающий 
студент.

Многое предстоит
сделать комсомольскому 
бюро, профактиву. Там, 
где будут совместно при
ложены усилия для «вы
тягивания» троечника в 
число хорошистов, а хо
рошего студента — е от
личники , .—• тогда можно 
быть уверенным, что ра
ботоспособный, опытный 
коллектив электроэнерге
тиков выйдет в число пе
редовых факультетов по 
качеству учебы студен
тов, по подготовке высо- 
к о к в алифицированных 
специалистов для народ
ного хозяйства страны.

А. БАТУРИН.

Боевой
О РГАН И ЗАТОР

молодежи
По итогам социалисти

ческого соревнования 
комсомольская организа
ция УОПФ занимает од
но из первых мест в ин
ституте. Это закономер
но. В прошлом году ком
сомолия УОПФ была на
граждена переходящим 
знаменем Томского об
кома ВЛКСМ. Студенты 
факультета управления и 
организации промышлен
ного производства первы
ми подписали Рапорт Ле
нинского комсомола XXV 
съезду КПСС.

Этого они добились 
благодаря хорошей уче
бе и активной комсомоль
ской работе. И сейчас 
факультет прочно удер
живает первенство.

В прошлом учебном го
ду группа 3422 вышла 
победительницей среди 
старших курсов в конкур
се на лучшую группу ин
ститута.

В весеннюю сессию аб
солютная успеваемость 
на факультете возросла 
на 2 процента и достиг
ла 96.5 процента. Груп
пы 3452, 3441, 3230 за
кончили сессию без еди
ного задолженника. Хо
рошие результаты у сту
дентов V курса: все сту
денческие коллективы до
бились 100-процентной 
успеваемости. Факультет 
гордится ленинскими 
стипендиатами: Ломоно
совым, Кочегуровой, Мо
исеенко, Крюковой, Мо
ховым.

Много было сделано 
учебно-воспитательной ко
миссией, которой руково
дит Татьяна Камбалина. 
Работа строилась в тес
ной связи с учебными 
комиссиями профилирую
щих кафедр. На совмест
ных заседаниях проводи
лись разборы персональ
ных дел студентов, имею
щих задолженность. Ре
шения публиковались в 
стенной печати.

Выла введена и новая 
система контролирования 
посещаемости.

Большую помощь в ор-

ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

В КОМСОМОЛЕ

ганизации работы учеб
ной комиссии оказали за
меститель декана факуль
тета Л. М. Крылова и 
преподаватель кафедры 
ЭПОП А. Р. Бердник.

Проведена аттестация 
комсомольского актива 
факультета.

Встречи и беседы со 
студентами, их выступле
ния и критические за
мечания помогли бюро. 
Так, больше внимания 
стало уделяться органи
зации досуга студентов.

Много добрых слов 
можно сказать в адрес 
агитбригады факультета, 
занявшей первое место в 
институтском конкурсе. 
Большая заслуга в этом 
Т. Валишевской, сумев
шей сплотить ребят.

Студенческий строи
тельный отряд УОПФ 
«Гефест» укрепил свои
ми делами добрую славу 
факультета. По итогам 
первой половины трудо
вого семестра отряд был 
впереди всех.

В бюро факультета 
работает спортивный сек
тор. Неплохо были орга
низованы соревнования 
по шахматам, теннису, 
встречи между группами 
по футболу.

Все это помогло выйти 
вперед. И все же комсо
мольцы считают, что не 
все задачи решены. А 
поэтому на отчетно-вы
борной конференции
много говорилось и о ка
честве учебы, и о плохой 
работе редколлегии. На
рекания поступили и в 
адрес оперативного отря
да. В плане культурно- 
массового сектора преоб
ладает развлекательная 
сторона. Думается, что 
главное заключается в 
том, чтобы не столько 
развлекать, сколько ув
лекать человека инте
ресным и нужным делом. 
На конференции было 
внесено много конкрет
ных предложений, кото
рые помогут в дальней
шей работы новому бюро.

В ФИННИКОВА.

Р Е З Е Р В Ы
энергетиков

ПЯТИЛЕТКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ И КАЧЕСТВА-
«ГЛАВНОЕ СЕЙЧАС 

в деятельности всей на
шей партии и народа, — 
сказал в речи на совеща
нии партийно-хозяйствен
ного актива Казахстана 
Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев, — это выпол
нение решений XXV 
съезда, претворение в 
жизнь основных направ
лений развития народно
го хозяйства страны до 
1980 года».

Ленинский комсомол, 
объявивший себя удар
ным отрядом десятой пя
тилетки, вносит весомый 
вклад в реализацию пла
нов партии. Горя
чий отклик и творче
ское развитие в ком
сомольских организациях 
страны получила патрио
тическая инициатива ком
сомольцев Ленинграда и 
области «60-летию Ве
ликого Октября — 60
ударных недель!»

Бюро ЦК ВЛКСМ при
няло решение провести в 
октябре во всех комсо
мольских организациях, 
в кружках и семинарах 
комсомольской политуче
бы Ленинский урок «Пя
тилетке эффективности и 
качества — энтузиазм и 
творчество молодых!»

Суть Ленинского уро
ка — соединить усвоение 
теоретических положений 
и выводов, выдвинутых 
XXV съездом КПСС, с 
практическими делами 
коллектива, деятель
ностью комсомольских 
организаций, каждого 
комсомольца по выполне
нию планов партии.

Проведение Ленинско
го урока в институте 
начнется с 18 октября.

Сама тема урока гово
рит о том, что, в первую 
очередь, необходимо уде
лить внимание изучению

принципиальных положе
ний, выводов XXV съезда 
КПСС в области эконо
мической стратегии пар
тии в условиях развито
го социализма и ее важ
нейшей составной части 
— проблемы повышения 
эффективности и качест
ва производства.

Ленинский урок надо 
построить так, чтобы на 
нем шел деловой, убеди
тельный и заинтересован
ный разговор о возраста
ющей роли партии в ком
мунистическом строи
тельстве, о выполнении 
планов и обязательств, 
взятых в первом году де
сятой пятилетки, о месте 
комсомола в борьбе за 
повышение эффективно
сти и качества работ на 
всех участках производ
ства.

При этом следует пре
жде всего уяснить, что 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ — 
это важный экономиче

ский показатель, харак
теризующий уровень раз
вития и рациональной 
организации народного 
хозяйства.

Участники урока долж
ны четко усвоить и на 
конкретных примерах по
казать, что важнейшими 
условиями повышения 
эффективности общест
венного производства яв
ляется научно-техниче
ский прогресс.

На Ленинском уроке 
надо раскрыть понятие 
КАЧЕСТВА примени
тельно к студенческим 
коллективам — это пре
жде всего отличная уче
ба, активное ведение ис
следований. эффективная 
общественная деятель
ность.

В борьбе за повыше
ние эффективности и 
качества особую роль иг
рает социалистическое 
соревнование — отлич
ная школа хозяйствова

ния и коммунистического 
воспитания масс.

В ходе урока целесо
образно рассмотреть при
мерно такие вопросы:

1. В чем состоит глав
ная задача десятой пя
тилетки? Отвечая на
этот вопрос, необходимо 
раскрыть положения От
четного доклада ЦК
КПСС XXV съезду пар
тии и «Основные на
правления развития на
родного хозяйства СССР 
на 1976— 1980 годы».

2. Что означает эф
фективность, качество 
общественного производ
ства, каковы пути и ме
тоды их повышения на 
современном этапе?

3. Значение роста про
изводительности труда в 
повышении эффективно
сти производства.

4. Роль социалистиче
ского соревования, как 
школы хозяйствования и 
коммунистического вос

питания.
Рассматривая эти во

просы с теоретических 
позиций, в свете указа
ний В. И. Ленина и до
кументов партии, необхо
димо хорошо знать поло
жение дел в области, го
роде, районе, в собствен
ном учебном заведении.

Следует обратить вни
мание, в первую очередь, 
на улучшение учебы, ак
тивное участие в научно- 
техническом творчестве.

Урок надо использо
вать для еще более ак
тивной поддержки моло
дежью массового движе
ния под девизом «Пяти
летке эффективности и 
качества —• энтузиазм и 
творчество молодых!»

Ленинский урок целе
сообразно провести в два 
этапа.

НА ЦЕРВОМ ЭТАПЕ 
для того, чтобы урок 
действительно прошел 
по-деловому, рекоменду-



К 75  -  летию
профессора
Александра
Васильевича
АК С АРИ Н А

ДОЛГО НЕ ЗНАТЬ С Т А Р О С Т И
Профессору Александру 

Васильевичу Аксарину ис
полнилось 75 лет. Этот 
удивительной судьбы чело
век уже в 19 лет был сек
ретарем комсомольской
группы деревень Сучанско- 
го района на Дальнем Вос
токе. С оружием в руках в 
партизанском отряде, а за
тем в рядах Дальневосточ
ной армии отстаивал Алек
сандр Васильевич Совет
скую власть.

С 1924 года А. В. Акса- 
рин в рядах КПСС. По при
зыву партии он идет на раб
фак, в 1927 году поступает 
в Томский технологический 
институт, который заканчи
вает в 1931 году, прослу
шав лекции классиков си
бирской геологической шко
лы профессоров М. А. Усо
ва, М. К. Коровина и дру
гих. Это было время превра
щения дальневосточного 
парня, партизана, воина 
Красной Армии в педагога, 
научного работника, которо
му было доверено теперь 
воспитание инженерных гео
логических кадров.

Это было суровое, но 
прекрасное время. Учителя 
и ученики, невзирая на ли
шения, работали над освое
нием минеральных кладо
вых Сибири. В первую оче
редь стоял вопрос о топли
ве и о коксе для металлур
гии. А. В. Аксарин является 
одним из первых, занимав
шихся изучением геологи
ческого строения Канско- 
Ачинского угольного бассей
на, первооткрывателем Са
яно-Партизанского место
рождения коксующихся уг
лей.

В 1943 году А. В. Акса
рин защитил кандидатскую 
диссертацию, что выдвину
ло его в ряды видных па
леофитологов страны.

Многие годы ученый и 
педагог был деканом геоло
горазведочного факультета, 
причем, в эти времена фа
культет занимал ведущие 
места в институте по мно
гим показателям.

В 1952 году Александр 
Васильевич был назначен 
заведующим новой на гео
логоразведочном факуль
тете кафедры — горючих

ископаемых и нефти, на ко
торой подготовлено свыше 
600 инженеров геологов- 
нефтяников, а число учени
ков юбиляра давно перева
лило за две тысячи..

Хочется отметить одну, 
очень важную черту про
фессора Аксарина — он 
всегда стремится создать 
условия для творческой ра
боты молодой научной по
росли.

У профессора А. В. Акса
рина свыше 50 печатных и 
рукописных работ, под его 
руководством защищен ряд 
кандидатских диссертаций, 
подготовлен преподаватель
ский состав кафедры из вы
пускников института, успеш
но работающих в области 
нефтяной геологии. Он по
стоянно передает свои зна
ния не только студентам, но 
и широким массам по линии 
общества «Знание», заме
стителем председателя по 
геолого - минералогическим

наукам которого он является 
и по настоящее время.

А. В. Аксарин всегда 
находился на острие обще
ственной работы: был
парторгом, секретарем и 
членом партбюро факуль
тета, членом парткома 
института, председателем 
месткома института, секре
тарем Кировского райкома 
КПСС.

Родина высоко оценила 
работу Александра Василь
евича, наградив его ордена
ми Красной Звезды, 
«Знак почета», многими ме
далями. Он имеет значок 
отличника Министерства 
геологии, а почетным гра
мотам нет числа.

Провожая профессора 
А. В. Аксарина на заслу
женный отдых, коллективы 
кафедры, факультета горя
чо желают ему крепкого 
здоровья и радостей в жиз
ни, долго не знать старости.

В. КОКУНОВ, 
заведующий кафедрой 
горючих ископаемых, 
доцент.

Главное в подписной 
кампании — организа
ционная работа. Поэтому 
в комитете ВЛКСМ был 
создан штаб, который 
помогает в работе фа
культетских активистов, 
контролирует их. Штаб 
проводит конкурс на 
звание «Лучший обще
ственный распространи
тель института», «Луч
ший факультет по под
писке». Неплохо справ
ляются со своими обязан
ностями Т. Чернявская, 
П. Кондаков.

С начала подписной 
кампании хорошо идут 
дела на факультете уп
равления и организации 
производства. Здесь штаб 
подписки возглавляет 
член бюро обкома 
ВЛКСМ Е. Мурыжнико- 
ва. На факультете со 
вкусом оформлен уголок 
подписки, где можно уз
нать все, что интересует 
о комсомольско-молодеж
ных изданиях, познако- 
комиться с планами ре
дакций на 1977 год. 
Здесь же наглядно отра
жается ход подписки в 
каждой группе на спецн-

ГАЗЕТЫ И 
КАЖДОМУ

альном экране, который 
заполняется еженедельно. 
Все это помогает в ра
боте общественных рас
пространителей. Не слу
чайно по итогам сентября 
на УОПФ выписано бо
лее 300 различных моло
дежных изданий — это 
газеты «Комсомольская 
правда» и «Молодой ле
нинец», журналы «Ком
сомольская жизнь» и 
«Молодой коммунист» и 
другие.

Недалеко отстал от лиде
ров по подписке факультет 
автоматики и электроме
ханики. Здесь возглавляет 
штаб Т. Вахитов. Для не
го это дело новое, одна
ко с поручением справ
ляется отлично. Направ
ляя работу ответствен
ных за подписку, он по
стоянно бывает е  студен
ческих комнатах, бесе
дует с ребятами, расска-

Ж У Р Н А Л Ы -
СТУДЕН ТУ

зывает о тематических 
планах газет и журналов 
на 1977 год. Результа
ты говорят сами за себя 
— факультет занимает 
одно из первых мест.

Неплохо обстоят дела 
с подпиской и на элект
рофизическом факульте
те, факультете автомати
ки и вычислительной тех
ники, к работе штаба 
подключилось и бюро 
ВЛКСМ.

Однако не радуют ито
ги работы штабов на 
МСф (Л. Чаулиди), ХТФ 
(Л. Ростовщинова). Вы
зывает тревогу положе
ние, создавшееся на 
э л е  ктроэнергетическом 
факультете. Ни разу не 
присутствовала на пла
нерках в комитете 
ВЛКСМ председатель 
штаба Н. Кириченко. В 
течение месяца от элект
роэнергетиков не посту

пало никакой информа
ции, поэтому, как прохо
дит подписка, сказать 
трудно, не говоря уже о 
том, что на факультете 
нет ни экрана, ни даже 
уголка подписки.

Мало внимания уделя
ет этому важному меро
приятию факультетское 
бюро ВЛКСМ.

Плохо ведется подпис
ка и на физико-техниче
ском факультете. Здесь 
ограничились лишь п о лу -  
чениме абонементов, да 
и те любезно доставил в 
штаб заместитель секре
таря бюро ВЛКСМ В. 
Малышенко.

Теплоэнергетиков и 
геологоразведчиков почти 
не затронула подписная 
кампания. Урок прошло
го года тоже показал, что 
именно на этих факуль
тетах наиболее слабо ве
дется подписка на моло
дежные издания.

Подписная кампания в 
разгаре, и у обществен
ных распространителей, 
комсомольских бюро фа
культетов есть еще время 
поправить дела.

Г. ПЕТРОВСКАЯ.

Лабораторную работу проводит доцент кафедры 
радиотехники факультета автоматики и вычисли
тельной техники В. М. Сергеев.

Фото А. Зюлькова.

Э Н Т У З И А З М  И Т В О Р Ч Е С Т В О  М О Л О Д Ы Х
ется группе активистов, 
слушателей комсомоль
ской политсети под ру
ководством пропаганди
стов, членов комитета 
ВЛКСМ глубоко изучить 
состояние дел в комсо
мольских организациях.

Участники урока дол
жны выполнить практиче
ские задания — напи
сать реферат, доклад или 
лекцию по теме урока и 
выступить в каком-либо 
коллективе; организо
вать встречи с делегата
ми XXV съезда КПСС: 
провести встречи с луч
шими людьми института.

Второй этап следует 
провести в форме откры
того комсомольского со
брания или теоретиче
ской конференции (под 
руководством ведущего). 
На этот коллективный 
разговор надо пригласить 
делегатов XXV съезда, 
ученых, ветеранов и но
ваторов труда, членов

партийного и профсоюз
ного комитетов. Участни
ки урока должны в своих 
выступлениях показать 
знание работ Ленина, до
кументов партии, уметь 
связать основные теоре
тические положения с 
задачами, стоящими пе
ред коллективом, комсо
мольской организацией 
сегодня.

Учащейся молодежи 
полезно поговорить об 
изучении марксистско- 
ленинской теории, о том, 
является ли повышение 
о б щ е  образовательного 
уровня личным делом, 
или это — обществен
ный долг, влияет ли 
рост образованности на 
повышение моральных 
качеств, каждый ли ком
сомолец объективно и 
критически оценивает до
стигнутое в учебе, тру
де и общественной рабо
те.

Молодым ученым и

специалистам предлага
ется обсудить такой круг 
вопросов: что означает
марксистско - ленинское 
положение о превраще
нии науки в производи
тельную силу, каково 
участие молодежи в на
учно-техническом про
грессе, какую помощь ты 
лично оказываешь рацио
нализаторам, новаторам 
производства, твой вклад 
в совершенствование 
технологических процес
сов. какова роль ученого, 
молодого специалиста в 
идеологической работе, 
как ты лично в ней уча
ствуешь?

«Мерило успеха поли
тического воспитания 
масс, конечно, конкрет
ное дело, — говорится в 
Отчетном докладе ЦК 
КПСС XXV съезду пар
тии. — Коммунистиче
ская идейность — это 
сплав знаний, убежден
ности и практического

действия». И Ленинский 
урок, как вся система 
комсомольской политуче
бы, должен быть направ
лен на дальнейшее повы
шение трудовой и обще
ственной активности
юношей и девушек, рас
ширение соревнования за 
почетное право подписать 
Рапорт Ленинского ком
сомола ЦК КПСС к 60- 
летию Великого Октября, 
за право участвовать в 
XI Всемирном фестивале 
молодежи и студентов 
на Кубе, способствовать 
улучшению идейно-поли
тического, нравственного 
и трудового воспитания 
молодежи.
РЕКОМЕНДУЕМ
ПРОЧЕСТЬ

Ленин В. И. Как орга
низовать соревнование? 
Поли собр. соч., т. 35, 
с. 195—205.

Ленин В. И. Очеред
ные задачи Советской

власти. Поли. собр. соч., 
т. 39, с. 165 — 208.

Ленин В. И. Великий 
почин. Поли. собр. соч., 
т. 45, с. 1 — 29.

Ленин В. И. Статисти
ка и социология. Поли, 
собр. соч., т. 45, с. 349— 
356.

Ленин В. И. О коопе
рации. Поли. собр. соч., 
т. 45, с. 369—377.

Ленин В. И. Задачи 
союза молодежи. Поли, 
собр. соч., т. 41, с. 298— 
318.

Брежнев Л. И. Отчет 
Центрального Комитета 
КПСС и очередные зада
чи партии в области внут
ренней и внешней поли
тики. М., Политиздат, 
1976.

Брежнев Л. И. Речь на 
XVII съезде ВЛКСМ. М.. 
Политиздат, 1974.

Приветственное письмо 
Генерального секретаря

ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева труженикам 
сельского хозяйства Ку
бани в связи с новыми 
повышенными обязатель
ствами. (Газета «Прав
да» и «Советская Ку
бань» от 27 июля 1976 
года).

Брежнев Л. И. Речь на 
совещании партийно-хо
зяйственного актива Ка
захстана (газета «Прав
да» от 4 сентября 1976 
года).

Косыгин А. Н. Основ
ные направления разви
тия народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 
годы. М., Политиздат, 
1976.

Тяжельников Е. М. |
Речь на XXV съезде 
КПСС (газета «Правда» 
от 28 февраля 1976 го
да).

Сафронов В. Ленин
ский урок. Методика и 
опыт проведения.. Сб. 
«Пропагандист — труд, 
творчество». Петроза
водск, изд-во «Карелия»,
1975.

Перечисленную литера
туру мы можете полу
чить в НТВ.
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ЛЮБИТ—
не любит...

Первые лыжи у Та
ни Смертиной были 
не длиннее полуметра. 
Тогда они ее вполне 
устраивали — сама 
была чуть больше. И 
теперь приходится на 
таких бегать, только 
летом, и называются 

они роллерами. Так, 
что дело вовсе не в 
длине лыж. Всерьез, 
как на спорт, взгляну
ла Таня на лыжи в 10 
классе. Стремитель
ный бег, солнце на лы
жне, глубокая зимняя 
тишина вокруг, за
снеженные деревья, а 
рядом живые, веселые 
ребята — такими ей 
запомнились эти шко
льные тренировки.

Сначала, когда при
шла на ЭФФ, каза
лось, все время будет 
уходить на учебу. И 
все-таки, на всякий 
случай, Таня узнала, 
чем можно заниматься 
в свободное время. 
Выбор был: кто увле
кался легкой (атлети

кой, кто баскетболом. 
Некоторые занялись 

фотоделом, пошли в 
худсовет. Таня выбра
ла лыжи.

Т В О Е
с в о б о д н о е
В Р Е М Я
Тренер* Владимир 

Илларионович Арля- 
пов, преподаватель 
кафедры физвоспита- 
ния, мастер спорта, 
принял ее, как он обы

чно принимает нович
ков:

— Занимайся. Но 
предупреждаю: будет 

трудно.
Сначала, как нови

чок, на тренировки хо
дила три раза в неде
лю. 16—20 километ
ров — в обычные дни, 
кросс-поход на 25 — 
30 километров— в вос
кресенье—для новичка 
считается нормой.

Прошло несколько 
тренировок. Владимир 
Илларионович стал 
смотреть на нее более 
внимательно. Как ей 
было трудно первые 
дни! Владимир Илла
рионович знал это, 
потому что ежегодно 
к нему в секцию при
ходят 30 и более но
вичков, а остаются са
мые сильные, самые 
упорные. Влюбленные 
в спорт.

Арляпов делает для 
своих девушек все, 
что только в силах. 
Каждое лето, в июле 
вся команда отдыхает 
и тренируется в спор
тивно - оздоровитель
ном лагере «Политех
ник» в Киреевске. А в 
августе они едут в 
Одесскую область, в 
колхоз «Выгода», и 
там работают, а в ос
тавшееся время тре
нируются. Работают 
так, что в этом году 

даже получили грамо
ту За помощь на убор
ке урожая. А трени
ровки, как обычно —

шесть раз в неделю.
Бывают у них и 

праздники. Таким пра
здником в этом году 
стал осенний кросс.

В закрытии летнего 
спортивного сезона 
участвовали все город
ские спортивные обще
ства и детские спор
тивные школы. Деву
шки стартовали на 1 
километр и, хотя по
сле юга как следует 
еще не акклиматизи
ровались, в команд
ном зачете заняли 

первое место.
Сейчас Таня учится 

на четвертом курсе. 
Все эти годы занима
ется спортом. У нее 

первый разряд по лы
жам, и в зачетке все в 
порядке. Есть у Тани 
и друзья, в которых 
она уверена, как в се
бе. Хватает время и 
на то, чтобы сходить 
на концерт, прочесть 
хорошую книгу.

— Мы живем, в чет
ком, жестком, но ра
достном ритме, — го
ворит она. — И мне 
это нравится. Иногда 
даже бывает плохое 
настроение, ты чувст
вуешь, что не в фор
ме, но приходишь на 
тренировку, и стара
ешься подтянуться, 
чтобы не подвести 
товарищей. Я просто 
не представляю себя 

без своего коллектива, 
не знаю, что бы дела
ла без девчонок.

Я был в общежитии, 
где живет Таня. Об
щежитие как обще
житие: хорошо оформ
лено, в вестибюле и 
на этажах установле
ны различные стенды, 
доски объявлении.
Мне бросилось в гла
за объявление, выве

шенное студсоветом. 
В нем сообщалось, 
что жильцы двух ком
нат, девушки, наказы
ваются за «пьянку», 
жильцы еще одной —• 
за нарушение правил 
проживания в обще

житии. Когда я под
нялся по лестнице, 
увидел двух девушек. 
Они сидели на подо
коннике, о чем-то 
разговаривали, кури
ли.

Невольно вспомнил
ся разговор с Таней, и 
подумалось: «Неуже
ли жильцы этих ком
нат и эти две девушки 
не могут так, как 
она...»

Хочется рассказать 
еще и вот о чем. Слу
чилось так, что я дого
ворился о встрече в 
редакции не только с 
Таней, но и с другой 
девушкой: она должна 
была рассказать о ра
боте студенческого 
клуба. Так вот эта 
вторая девушка в ре
дакцию не пришла.

Не скрою, что я за
сомневался: а, может 
быть, и не стоило до
говариваться с ней о 
встрече, ведь она и в 
клубе, наверное, ра
ботает так же.

С. ХАБИБУЛИН.

В б и б л и оттеке
и н с т и т у т а

Работники научно-технической библиотеки стре
мятся сделать все, чтобы студенты, преподавате
ли, научные сотрудники института всегда могли 
выбрать необходимую литературу, периодические 
издания.

НА СНИМКАХ: библиотекари читального зала 
научных работников Т. В. Заика и Л. Г. Юрашева 
обрабатывают вновь поступившую литературу; око
ло стенда, на котором всегда можно найти свежие 
журналы.

Фото А. Батурина.

К

П риглаш аем  
в путеш ествие

Дунай. Его чистые воды и 
живописные берега вдохновили 
не одного поэта и композито
ра. И не случайно, в этом вы 
можете убедиться сами, побы
вав в чудесной поездке по ре
ке, связывающей несколько 
европейских стран.

Ближайший круиз по Дунаю 
состоится 11—30 ноября. До
кументы надо подавать сейчас 
в бюро по заграничным путе
шествиям облсовпрофа.

Туристы посетят Болгарию, 
Венгрию, Чехословакию, Авст
рию, Югославию, Румынию. В 
солнечной Болгарии побывают 
в Софии, поклонятся памяти 
советским воинам, павшим за 
свободу и независимость, уви
дят архитектурные и другие 
достопримечательности столи
цы, побывают в Никополе, 
Михайловграде, встретятся с 
представителями общественно
сти.

В Венгрии побывают в Бу-‘ 
дапеште — одной из самых 
красивых столиц мира. В Че
хословакии познакомятся с 
Братиславой. В Австрии по
бывают в Вене, в местах, ко
торые так любил Штраус.

Но Австрия знакома нам не 
только по Штраусу и Моцарту. 
В годы Второй мировой войны 
над страной нависли черные 
тучи дыма из труб Маутхау
зена. О страданиях тысяч лю
дей разных национальностей н 
несгибаемой воле узников на
помнит посещение бывшего 
концлагеря.

Туристов ждут также Бел
град и Бухарест.

Любители морских путеше
ствий могут совершить увле
кательный круиз по маршру
ту Греция — АРЕ — Турция, 
который начинается в Одессе 
24 ноября. Афины, Александ
рия, Луксор, Миниа, Каир, 
Стамбул... Знаменитый Акро
поль и Греко Римский музей, 
долина Царей и осмотр гроб
ниц фараонов, храмы и сфинк
сы, представление «Звук и 
Свет» у пирамид в Гизе, тан
цевальная программа в Алек
сандрии — зрелища которые 
любопытно посмотреть. Оста
ется добавить, что такое путе
шествие предоставляется то
мичам впервые.

Если у вас отпуск осенью 
используйте его в увлекатель
ном путешествии.

О. БАБАНОВА.

И В СНЕГ, Н В ВЕТЕР
Два дня убирали капусту 

с полей пригородной сельско
хозяйственной фирмы «Томич» 
студенты электроэнергетиче
ского факультета. Работа шла 
дружно, производительно, не
смотря на снег, дождь и ветер; 
за 4 и 5 октября убраны коча
ны на 45 гектарах.

Хорошую поддержку оказал 
политехникам профком инсти
тута — была организована до
ставка на поля горячих обедов.

А. ПАВЛОВ.

•

В институте прошел очеред
ной субботник по благоуст
ройству, на этот раз сотрудни
ки и студенты очищали до
рожки и газоны от миллиардов 
опавших листьев.

НА СНИМКЕ: работают со
трудники геологоразведочного 
факультета.

Фото А. Батурина.

НОВЫЕ КНИГИ, 
поступившие в НТВ

76-9410. Автоматизирован
ный расчет приводов подач и 
главного движения металлоре
жущих станков (АР-6). Л.,
1976. 170 с.

Методические рекомендации.
76-6849. Беклемишев Д. В. 

Курс аналитической геометрии 
и линейной алгебры. М., «Нау
ка», 1976. 320 с.

На основе лекций, прочитан
ных в Московском физико-тех
ническом институте.

76-6719. Вопросы математи
ческой физики. Отв. ред. В. М. 
Тучкевич. Л., «Наука», 1976. 
300 с.

Сборник посвящен 75-летиго 
со дня рождения чл.-корр. АН 
СССР профессора Г. А. Грин
берга.

76-6755. Воронцов-Вельями
нов Б. А Очерки о Вселенной
М., «Наука», 1976. 720 с.

76-7337. Греков А. П., Су
хорукова С. А. Полимеры на 
основе гидразина. Киев. «На.у- 
кова думка», 1976. 215 с.

Современные методы син
теза полимеров на основе про
изводных гидразина, их физи
ко-химические и механические 
свойства.

76-9319. Дуррер Р., Фаль- 
керт Г. Металлургия ферра- 
сплавов. Пер. с нем. М., «Ме
таллургия», 1976. 480 с.

76-6885. Жуков О. В. Гене
рация программ обработки дан
ных. М., «Статистика», 1976. 
200 с.

76-8302.. Исследования по 
дискретной оптимизации. Отв. 
ред. А. А. Фридман. М., «На
ука». 1976. 440 с.

76-5774. Кусто Жак-Ив, Дю
ма Фредерик. В мире безмол
вия. Живое море. М., «Мысль», 
1976. 430 с.

76-5757. Радиационное по
ражение организма. Под ред. 
И. Г. Акоева. М., Атомиздаг, 
1976. 250 с.

76-7399. Розин В. Б. Стати
стическое моделирование эко
номических показателей. Ново
сибирск, «Наука», 1976. 140 с.

76-6788 Семенов М. В. Тео
рия механизмов. Структура и 
кинематика механизмов. Л., 
1976. 130 с.

Учебное пособие.
76-5922. Сомов В. А., Дол

гов А. II. Профессиональные 
заболевания кожи в ведущих 
отраслях народного хозяйства. 
М., «Медицина», 1976. 370 с.

76-9340. Толстой М. П. Гео
логия е основами минералогии. 
М., «Высшая школа», 1975. 
200 с.
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